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В современном производстве широко используются редуцирующие 

механизмы. Они применяются в различных отраслях машиностроения, 

имеют разные конструкции и назначения. Как известно редукторы служат 

для уменьшения частоты вращения и увеличения момента на выходном 

валу. Проектирование малогабаритных редукторов является актуальной 

инженерной задачей. Планетарные радиально-плунжерные передачи, раз-

работанные на кафедре «Технология машиностроения» в Белорусско-

Российском университете группой специалистов под руководством проф. 

Пашкевича М. Ф. обладают рядом преимуществ по сравнению с традици-

онными зубчатыми передачами. Они имеют небольшую массу и габариты, 

большие передаточные отношения, высокий КПД.  

При проектировании этих передач и совершенствовании их конструк-

ций было использовано компьютерное моделирование, которое позволило 

определить недостатки конструкции редукторов на начальных этапах про-

ектирования, произвести нагрузку отдельных элементов и снизить издерж-

ки на изготовление экспериментальных образцов. Для этих целей при раз-

работке моделей редукторов использовалась лицензионная программа 

САПР Siemens NX.  

Используя данное программное обеспечение, было разработано не-

сколько моделей редукторов с целью выявления недостатков их конструк-

ций. При этом была разработана методика автоматизированного модуль-

ного проектирования деталей, узлов и редукторов в сборе. Проведена про-

верка сборки на наличие зазоров и пересечение деталей, которое может 

вызвать заклинивание при работе передачи. Зазоры в зацеплении ухудша-

ют кинематические и динамические характеристики редукторов, кинема-

тическую точность и плавность их работы. Для обеспечения точной сборки 

были назначены допустимые отклонения размеров ответственных деталей 

передачи. 

После сборки и симуляции движения в среде Siemens NX, было осу-

ществлена проверка моделированием работоспособности редукторов с 

различными передаточными отношениями и с различной нагрузкой на вы-

ходном валу, а также получены графики угловых скоростей и угловых 

ускорений. Также была разработана документация для изготовления опыт-

ного образца редуктора и созданы анимационные ролики, демонстрирую-

щие принцип его работы.   
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The leading sectors of the Belarusian industry include machine building, 

metalworking and machine-tool building. Effective development of all sectors of 

industry of the Republic of Belarus is crucially dependent on machine building. 

Advanced scientific and technical ideas are implemented, new mechanisms and 

machines that determine progress in other sectors of the economy are primarily 

created in this sector. 

Machine building is a major branch with dynamic development of agricul-

tural and transport areas. Machine-building complex of Belarus includes about 

140 enterprises operating in such fields as machine-tool construction, automo-

bile construction, agricultural machinery, road construction vehicles etc. 

Production of vehicles and agricultural machinery is a key direction of ma-

chine building. The country produces annually about 60,000 tractors, more than 

20,000 trucks and approximately 2,000 buses and combine harvesters. “Belarus” 

tractors, “MAZ” trucks, “BelAZ” dump trucks, “Gomselmash” agricultural ma-

chinery and other products of the Belarusian engineering are known worldwide.  

Modern engineering is characterized by increased requirements to the tech-

nical level, quality and reliability, safe operation and maintenance of machines 

and mechanisms. It makes it necessary to automate the design phase, improving 

the design of new mechanisms and their production technology, and introduce 

new materials and more accurate methods of calculation. 

Further improvement of technical and economic level and quality of engi-

neering products depends on how successfully the following problems will be 

solved: 

– expanding the scopes of use of automated design; 

– increasing the reliability and lifetime performance of machines; 

– reducing the consumption of materials; 

– achieving energy efficiency, increasing the efficiency of mechanisms. 

The key points in the solution of these problems are improvement of calcu-

lation and optimization of mechanisms and machines, which in turn can be 

solved using modern computer technology. 

Towing vehicles belong to the agricultural, construction and road engineer-

ing and are applied in wheeled self-propelled machines and tractors working 

with semi-mounted machinery, trailers and semi-trailers. Engine is an integral 

part of the towing vehicle. It is known that the optimal control mode of the en-




